

[「男の向老学」現場リポート]

介護施設で暮らす 元企業戦士たちの生きざま

男性介護者も急増中
(右写真はイメージです)



割に達しています。
核家族と呼ばれた世代が高齢化し、「介護は嫁の仕事」という時代はもうや過ぎ去ったのです」
配偶者間の介護でも夫が介護を担当するケースが3分の1もある「実の親子間の場合もっと多くて、娘が55%、息子が45%と男女両方の担当する割合がほぼ同じです」(同)

男性も介護する時代が、本格的に到来している。

「平均寿命や出生率、結婚年齢など世の中の統計データのどこを調べてみても、「男性介護者」が増ええる条件であふれかえっています。社会の仕組みを変えていかなければなりません」（津止教授）

大きな問題も潜んでいる。実は「介護殺人」の4分の3が、男性によるものとされる。介護のストレスから虐待に走る男性も多い。

「男性介護者の特徴は、100%が全力疾走型が多いこと。しかし、

男性介護の見慣らぬ形勢を浮き彫りにした事件がある。「地裁が泣いた」と報道された、06年2月京都で発生した母親殺害事件だ。

50代の息子が、認知症の母親を同意の上で殺害し、無理心中を図った。被告の行き場のない悲惨な「動機」に、検事も弁護士も裁判長まで声を詰まらせた。被告は、休職してデイサービスを利用したが介護負担が軽減せず、介護と両立する仕事も無く、やむなく退職。いわゆる介護離職のケースだった。介護のために離職し、経済的な困窮に陥るケースは少なくない。

道から九州まで約150人が出席した。事務局長に就いた津止氏は、「まず、在宅介護の孤立化を防いで、男性同士が支え合う身の置き所作りを目指す」と心強く語った。

同ネットでは、これから介護の当事者・支援者組織の交流促進と情報交換を進め、支え合いのシステムを全国各地に作る計画だ。

超高齢化社会はカウントダウンに入った。私たちすべてが、介護と正面から向き合わなければならぬ時期に来ている。

『介護者と支援者の全国ネットワ
ークの発足会』(円内は津止正敏教授)

「両親を介護するケースが劇的に減
っている」というデータだろう。

かつて、夫の親の面倒を嫁が見
るのは当たり前という風潮があつ
た。しかし、今は「あなたの親は
あなた。私の親は私」という分担
意識が浸透。実子による介護が急
速に増加している。

ではない。ある日突然、倒れた親
や妻を、あなた自身が介護しなけ
ればならない日がやって来るかも
知れない――。

06年の調査を元に07年に出版さ
れた『男性介護者白書』(かもがわ

男性介護者2,118名を調査したところ、「介護を理由とする退職」いわゆる介護離職が、男性介護者の20%にも達していた。介護のために、会社を辞めざるをえなくなる状況も十分にあり得ることを示す。

「男性介護者白書」の著者である
『男性介護研究会』代表を務める
津止正敏・立命館大学教授が指摘
する。

「30年前に約1割だった在宅介護
者に占める男性の割合は、今や3
孤立する男性介護者たち。

その「駆け込み寺」となるべく、
3月8日、初の全国組織『男性介
護者と支援者の全国ネットワー

「介護は」100メートル走ではなく「一歩の見えないマラソン」です

なく、どんな住宅で暮らしたいかを追求した結果、設計段階から関わることにしたんです」
今、山本さんが入居する神奈川県の『ライフ＆シニアハウス港北2』は、NPO法人福祉マンショングループをつくる会と高齢者住宅の企画・運営を手がける㈱生活科学連鎖が協力して作りあげた。いわば

満足しています」(山本さん)
「自分はどのように老いたいのか」「
主な介護サービスについては、
別表にまとめた通りだが、まずは
現場へ足を運んで確かめる、とい

「に来てから、慣れて目の前のムームへ入居する、というケースが目立ちます」（都内有料老人ホーム運営スタッフ）

『長期療養ホテル』と呼ばれるリゾート風の有料老人ホームも選択肢となるだろう。岡山県倉敷市「ヴィラ・ブランタン セとうち」は、瀬戸内海一望のロケーション。サ

階から関わることも可能。大手商社を経てＩＴソフト企業を経営していた山本昇さん（81）が明かす。「妻が突然倒れ、介護する立場になつたことがきっかけで、老人ホームについて考え始めました。私の場合、既存の施設に入るのではなくたことがきっかけで、老人ホームについて考え始めました。私

「自分たちが望む地域に、望む住まいを作る」ことをを目指す運動によって、「参加型のハウス作り」を実現した事例だ。

「女性は60歳になると、友達と誘い合っていろいろな老人ホームに足を運び、早い段階から吟味して、自分に適した暮らしを選ぶ方が多い。一方、男性は拒絶的になりがち。ぎりぎりまでねばり体が限界